

## Trabajadores de antaño NO HAY COPLAS

No son los tiempos que corren, favorables para la investigación y la publicidad de índole erudita, en las tierras de España; pero la misma anomalía en que vivimos hace más necesarias aquellas tareas, cuando son posibles, como labor de urgencia y benéfica para la República, que en nada entorpece la actividad militar.

A nadie se le oculta, que puede llegar un momento—que se anuncia ya en la prensa—en que se consideren necesarios como material de guerra, objetos y documentos que gozan de nuestra afección, pero cuyo interés relativo se desconoce todavía; y sería un desatino entregarlos a granel, sin una postrera atención, que sea ante el mundo culto la más patética elegía y para el egoísmo internacional la medida del sacrificio a que estamos dispuestos, para defender la independencia de nuestro país.

Hay que vitar, los desaciertos y la improvisación de los primeros días; que con la mejor intención consumieron, en ingente pira muchas toneladas de papel, que pudo convertirse en pasta que escasea ahora. Con los folletos embrutecedores, que se pretendía destruir, quizá ardieron también importantes secretos de las Artes y la Historia por falta del más somero escrutinio; y como muestra de lo que puede revelarnos cualquier cuaderno, huérfano de nuestras miradas, paso a tratar de un problema que hasta la fecha, no pudo resolver ninguno de los tratadistas—conmigo a la zaga—acerca de la famosa rejería conquense.

¿Quién hizo la reja de la Capilla Mayor de la Catedral de Cuenca?

Entendidos y profanos, cuantos la han visto, han reído a esta obra magnífica y sin par, el tributo de su admiración; pero tanto en las publicaciones de la Academia de Bellas Artes (por Orduña y Vigueras) de la «Hispanie Society» de América (por Mrs. Arthur Byne y Mildred Stapley, de la Editorial David (por el vicedirector del Museo Osma) de Labata, Doctor y otros muchos, un interrogante e supe al nombre desconocido, o una vaga alusión al rejero Sancho Muñoz, dejan insatisfecha la natural curiosidad de saber quien hizo tal maravilla.

En mis molestos ensayos «Los rejeros conquenses» «La industria y el arte del hierro en Cuenca» y otros trabajos fluctua mi parecer entre Hernando de Arenas y su maestro Sancho Muñoz, para decidir después este pleito en favor de este último, en otros trabajos míos, a la vista da una nota inédita que dice «fagan tasar e pagar a Sancho Muñoz, la demuestra de la reja que se había de faser para la dicha Iglia» (la catedral de Cuenca) en el año 1510.

No fué este el único rastro que encontré favorable a mi opinión, que a mi mismo toca rectificar ahora, creyendo que presto un servicio modesto pero estimable a la República y a la cultura. Donde hace lustros tenia cerradas las puertas para continuar mis estudios, hace poco más de un año que no encuentro más dificultad para aquellos que mi impericia; y he podido seguir paso a paso el proceso de aquella famosa reja que se acordó hacer en 1509.

Para ello contaron primero «con hun Frayle, que pasa por aquí que es muy grande Maestro de faser rejas puestas con él para faser una rexa para donde está el Altar Mayor» ¿Fray Francisco de Salamanca? Es lo más probable, por lo que veremos después, pero nada hay en concreto del resultado de aquellas conversaciones.

Mas por nuestras notas podemos

afirmar rotundamente que no hizo la reja aquel célebre artífice.

Parece ser que la penuria de fondos retrasó, algunos años, la realización de aquel proyecto del Cabildo de Cuenca: pues en el año 1513 se acude al recurso de extender bulas (suscripciones) «para la ayuda de la Rexa que se ha de hacer para la dicha Iglia» que en 1515 se sacan del arca de la Mesa Capitular 200 ducados prestados más quince ducados del Canónigo Garcia de Villareal, y otros tantos del Canónigo Diego de Irazzo, que los dan de limosna con aquel objeto; y ya no se sabe más del mismo asunto hasta que aparece el documento, que por su mayor interés copiamos íntegramente.

*De como la Iglia dió por libre e quitó al Maestre Juan Francés y el a la Iglia de la Rexa.*

En el Cabildo nuevo de la Iglia de Cuenca, viernes 26 días del mes de junio de 1517 estando juntados al Cabildo los Sres. Thesorero presidente en Cabildo, Abad de la Sey, Cañamares, Barajas, Manrique Diranzo, Arboleda Anaya el Dr. Muñoz Peso el maestro Navarro y Al<sup>o</sup> C dixeron que por que Maestro Juan Francés, ha cumplido el contrato de la Rexa que ha fecho de la Capilla Mayor de la dicha Yglia, e los señores Juan de Frances e Juan de Baraxas canónigos obreros de la dicha Yglia en cuyo tiempo se ha fecho la dicha Rexa, han pagado al dicho Maestre Juan todo lo que ovo de aver y cierta gratificación por tanto los dicho S, dixeran que daban y dejaban por libre y grito al dicho maestre Juan y el dicho Maestre Juan dixo que daba y dió por libre y quitó a la dicha Yglia y Fábrica e a los dichos obreros y otro si otorgaran fin y quitó, la una parte a la otra ut la otra a la otra testigos A<sup>o</sup> de la Mota Racionero y A<sup>o</sup> de Peñafiel medio Racionero D. Feo. de Salmeron capellan y yo Johan Ortega de Gueallar. (Viernes 26 de junio de 1517 folio 100)

## NO HAY COPLAS

En el numero anterior de VIDA NUEVA, ya dijo el coplero que no tenia ganas de perder el tiempo escribiendo trivialidades. Considero muy natural que a los lectores de un periódico les agrade la variedad en la confección del mismo. El Arte siempre gusta. Y al hablar del Arte, no quiero que nadie pueda suponer que yo—con mis pobres coplas—pretendo darme importancia de artista. Nada más lejos de la realidad, y quienes me conocen, de sobra lo saben. Nunca valoro lo que hago, porque la vanidad no reza conmigo. Ni me molesta si mi trabajo no agrada a todos, porque respeto las opiniones ajenas.

Pero quizás haya quien, al reir leyendo mis versos, diga: «De qué buen humor está Antinomia», y se equivoca de extremo a extremo. Aquellas coplas, de esta última temporada, que más hayan solazado a los lectores, serán, sin duda algunas las que de peor... humor haya escrito. No lo dudéis.

Y no hay derecho a que yo tenga que aparentar estar alegre, cuando la realidad es todo lo contrario.

Ni estoy alegre, ni aunque quisiera podría estarlo. Me llega muy a lo hondo la tragedia que vivimos. Pienso en los hermanos que están en el frente, no sólo en los de esta parte, sino también en los de la otra, y el dolor de tantos padres sin sus hijos, de tantos hogares deshechos, de tantas vidas segadas en

En conclusión, el maestro Juan Francés, vecino de Toledo, discípulo y colaborador de Francisco de Salamanca, resulta ser el autor de nuestra famosa «reja de hierro» airosa y bella, que más de cuatro siglos ha guardado su secreto. Debí de inventir en su trabajo más de tres años y hasta mediar el 1518 no fué colocada en su sitio.

Perdono, por ahora, otras muchas notas de interés secundario y prescindo de toda apreciación crítica, sobre el estilo y técnica de la reja.

Juan GIMENEZ DE AGUILAR

ANTINOMIA

## La semana internacional

### Cosechando triunfos

En Zurich quisieron celebrar una reunión los nazis alemanes, que fué disuelta por la actitud antifascista de los jóvenes suizos.— En Dublin desembarcaron unos marineros italianos haciendo gala de su fachanda, y los irlandeses les dieron el trato merecido, obligándolos a ser comidos en sus expansiones fascistas, sacándoles a relucir sus crímenes en Abisinia y España, y haciéndoles que se recluyeran nueva y silenciosamente en sus buques.

Si con el tiempo, Mussolini, Hitler y sus adoradores no van a poder salir ni a la puerta de la calle.

### La amistad francoinglesa

Las estrechas relaciones ya existentes entre Francia e Inglaterra, parece que han sido reforzadas con

llor..., no es panorama que invita a estar de fiestas.

Veo, por otra parte, una retaguardia, en su mayoría, alegre con una alegría estúpida, cual si el dolor de la guerra no le afectara, que se molesta si no puede ir al cine, que se queja si trabaja dos minutos más de las horas reglamentarias, y que no transige de buen grado con las incomodidades de la guerra, sin pensar que para los que están en el frente ni hay cine, ni hay jornada de trabajo, ni hay comodidades de ningún género. Los que de tal modo proceden en la retaguardia demuestran no sentir la revolución que está operando (por muchos avales y muchos carnets que lleven en el bolsillo), ni son dignos de las penalidades que soportan los que luchan en el frente.

la reciente visita de los soberanos ingleses a París. Oficiosamente se comenta que los ministros de relaciones exteriores de ambos países trataron asuntos de gran trascendencia en los momentos actuales, y aunque oficialmente nada ha trascendido al público, algo importante habrá, a juzgar por el nerviosismo que se observa en Berlín y Roma, y las idas y venidas de los diplomáticos italianos y alemanes. No hay que dudar que Inglaterra y Francia—después de haber saboreado con creces los límites de la prudencia—tendrán que tomar serias medidas frente a los provocadores de la guerra.

### Parando los pies a la

### chuleria internacional

—En los círculos autorizados se desmiente categóricamente las informaciones según las cuales el Japón había amenazado a la U. R. S. S. con emplear la fuerza si las tropas soviéticas no evacuaban las colinas Chang-Fu-Feng.

El portavoz del Ministro de Negocios Extranjeros ha declarado que en la entrevista que el encarnado de Negocios japoneses en Moscú tuvo ayer, con Litvinof no se ha hecho la menor indicación de esta naturaleza. «El objeto de la visita—agrega—era buscar un compromiso, cuya condición «sine qua non», formulada por el representante nipón, era la retirada previa de las tropas soviéticas de la región.» Terminó diciendo que la petición nipona había sido rechazada categóricamente por el comisario de Negocios Extranjeros de la U. R. S. S.

En los círculos bien informados se dice que, sin embargo, no puede hablarse de una ruptura definitiva de las conversaciones, pues ambas partes desean dejar la puerta abierta a la solución de incidentes.—

Este es el camino a seguir con los brabucones. El día que se haga otro tanto con la pareja de chulos europeos, se acabará la guerra.

### Segue en pie lo de

### Checoslovaquia

Alemania continúa en sus trece respecto a la cuestión de los Sudetes. Dada la actitud de Francia e Inglaterra, no se ha atrevido a proceder de la misma manera que en Austria; pero enreda continuamente la madeja. Con este motivo se celebran frecuentes reuniones en Londres entre el embajador alemán y Halifax. Alemania ha dado, sobre este asunto, toda clase de seguridades a Inglaterra y ha hecho serias protestas de pacifismo; pero, ¿quién cree en las seguridades y en el pacifismo de los nazis? Convendrá que las dos potencias que enarbolan la bandera del pacifismo no se confíen demasiado y vivan alertas.

(Continúa en la plana dos)

## EDITORIAL

# DOS AÑOS DE GUERRA

El 18 de Julio, se cumplieron, dos años de guerra en España. El egoísmo de unos, la traición de otros y el afán dominador y absorbente de los eternos reaccionarios, les movió a sublevarse contra el Gobierno legalmente constituido, contra la República a la que prometieron acatamiento y apoyo y contra la voluntad del pueblo elocuentemente expresada en las elecciones del 16 de febrero. Y se sublevaron creídos de su fanfarronería y mentido poder y confiados en la nobleza y elevación de sentimientos del pueblo español; por lo primero, creían rápida y completa su victoria; y, en lo segundo confiaban caso ser derrotados, para alcanzar el perdón como otras veces y poder seguir maniobrando.

Mas, generales plutocracia, clero y demás satélites de la facción se equivocaron una vez más. El pueblo el pueblo español, único en el mundo, tuvo consciencia de su deber y del peligro que sobre su porvenir y libertad se cernía, y hace dos años dominó: la rebelión en multitud de lugares «tu, más arma que su fé, sus ideales y su valor. Y así hubiera

sido batida total y radicalmente la facción en muy poco tiempo y se hubiera terminado para siempre con el coco de los pronunciamientos, asentando las bases de la nueva España, redimida del poder de los pulpos, que la tenían ahorrada y libre de las lacras, que la consumían.

El movimiento, sin embargo, tenía mayor alcance y sus directores no eran esos generales «sin honor que figuraban a la cabeza de la rebelión. Dos meses y medio, mejor dicho, los tiranos que los sojuzgan, estaban interesados en el movimiento, en la puñalada traperera que se quiso dar a la República. Y fué poco tiempo después de iniciada la rebelión, cuando claramente se veía que el Gobierno del pueblo era potente, porque contaba con la confianza y adhesión de los verdaderos españoles, cuando para vergüenza de los patriotas de antaño, si es que son capaces de tenerla, y para bochorno y escarnio de la iglesia católica, por cuyos fundamentos y derechos decían luchar, pisaron España «extranjeros, llegaron los «héroes» de antaño y todo poder fué a manos, en la

zona esclavizada, de los esbirros de Hitler y Mussolini. Entonces la rebelión o guerra civil, si queremos, se convirtió en guerra de la independencia...

Dos años lleva el pueblo español luchando contra traidores e invasores. Dos años durante los cuales hemos visto nuestras ciudades destruidas; nuestros campos desolados, nuestras riquezas robadas y nuestros ríos enrojecidos y nuestros campos empapados de sangre española por culpa de una calerva de monstruos de la naturaleza; por la voluntad y perfidia de malos españoles e hijos perjurios de nuestra noble tierra. Pero pese a tanta ruina y desolación, pese a la sangre vertida, a las vidas inmoladas y a las riquezas perdidas España sigue siendo nuestra y no será JAMAS de sus invasores, aunque vuelquen aquí todo su poder y aunque siga ridículamente de espectadores los gobiernos de las grandes democracias.

España es única y, hoy a los dos años de guerra, como españoles: reafirmamos nuestra fé en sus destinos y en su triunfo sobre el fascismo.

## LOS SINDICATOS Y LAS INDUSTRIAS DE GUERRA

Tiene una importancia primordial, en la conservación de la victoria, la intervención directa de los Sindicatos en todas aquellas actividades o industrias, cuya producción directa tenga una finalidad específica para que la guerra, y en su consecuencia los combatientes, estén aprovisionados de una manera eficaz que les haga resistir primero y atacar después al Ejército mercenario que quiere convertir nuestra patria en una colonia de esclavos, a la par que robar de nuestro suelo las magníficas fuentes de riqueza naturales continuando sus ambiciones totalitarias.

El hombre, como factor humano es al propio tiempo un engranaje de la máquina productora, regularizado en su marcha y trabajo, por quien así como a la máquina exige el máximo de rendimiento, sin que ésta llegue por la continuidad del trabajo a un deterioro tal, que se vea privada la industria de tan precioso elemento de trabajo, en perjuicio de la misma.

Organizar, centralizar y obtener un máximo de energías o rendimientos, lo mismo al factor maquinaria que al factor hombre puede ser capaz de hacerlo? Solo y exclusivamente adquiriendo la responsabilidad subsiguiente los Sindicatos.

Las diferentes industrias y profesiones, se agrupan por especialidades en secciones, colectividades o Sindicatos, que si bien anteriormente tenían la finalidad de destruir el capitalismo desposeyendo a éste de las fuentes naturales de la producción y riqueza, para lo cual ejercían un control sobre la clase trabajadora que reducía su explotación, animando la jornada de trabajo, y consiguiendo para éste los mejores materiales que podían arrancarse a la clase capitalista, preparando a la vez, con la cultura necesaria, a la masa trabajadora en el ambiente del cooperativismo, trabajo común que los habría de redimir de su condición de asalariados.

Pues bien, a estas Secciones, Colectividades o Sindicatos cúmples el deber en esta guerra, en la que defendemos en primer lugar la independencia patria, y en segundo un profundo avance social, en el que a la clase trabajadora se le den cuantas facilidades necesite para redimirse de la explotación que tenían sufriendo, o convertir toda clase de industrias o actividades guerreras, en elementos positivos que conduzcan al Ejército Popular a la victoria sobre sus enemigos.

El Comité Nacional de Enlace C. N. T. U. G. T., con una visión cierta sobre lo anteriormente apuntado, reflejó en el pacto de unidad, esta necesidad imperiosa de la intervención Sindical de acuerdo con la Subsecretaría de Armamento, la creación de un Consejo Nacional de Industrias de guerra. De esta manera—y a juicio nuestro—las organizaciones Sindicales cuya industria básica fuera la Construcción y Similares, vendría obligada a que de una manera efectiva, presionando inclusive a sus asociados, para que se intensificase y se mejorase todo aquello que a Fortificaciones, Ferrocarriles estratégicos y refugios se refiere.

Existe una prueba en la que se refleja los resultados de la intervención Sindical y tenemos el Ferrocarril Torrejón-Tarancón donde la intervención de las Sindicales ha hecho superar el esfuerzo de los trabajado-

res, teniendo como datos elocuentes esas magníficas cifras, que en su artículo del periódico «El trabajo» que edita la sociedad Albañiles de Madrid, nos ofrece el compañero Antonio Alba. 1.061.223 metros cúbicos de desmonte en terrenos variados desde la piedra hasta la tierra fácil, a lo cual hay que añadir 740.202 metros cúbicos de terraplenado, 268 metros cúbicos de obra de fábrica y 13 túneles. Con estos datos a la vista, se comprenderá la falsedad de imputaciones que se han hecho contra quienes trabajaban en este ferrocarril, mal llamado «de los cuarenta días» el esfuerzo de técnicos y obreros ha sido enorme pero ya han llegado a la cima de esta obra de titanes.

En las industrias Metalúrgicas sucede otro tanto, los talleres, las fábricas todo cuanto tenga relación con la Metalurgia y con la guerra debe tener intervención los Sindicatos profesionales, pues quien crea lo contrario o es un desconocedor de cuanto al trabajo se refiere en el aspecto profesional o de lo contrario oculta apetencias personales que perjudican a la guerra. Los trabajos en los talleres, deben circunscribirse únicamente a lo más necesario y fundamental para ganar la guerra, las cosas y reparaciones superfluas que en ésta no tenga un valor decisivo, deben de dejarse para cuando la guerra termine. Tenemos sobradas pruebas y elementos de juicio para seguir insistiendo acerca de nuestros compañeros que ostentan cargos en el Gobierno para que todo esto pueda ser pronto un hecho, puesto que con ello ganaría la guerra un tiempo muy precioso.

Y como palabras finales, a todos vosotros, compañeros que trabajáis en cualquier clase de Industrias de guerra, intensificad la producción, perfeccionar los medios de trabajo de forma que máquinas y hombres den el rendimiento máximo, cuidad vuestras herramientas porque ellas suponen un valor de miles y miles de armas para el frente, vigilad los trabajos, que no se trabaje más que por y para guerra y así conseguiréis organizar el arma más poderosa de la producción ganando al fascismo la definitiva de nuestra Victoria que nadie nos puede ya arrebatar.

P. Pallarés

De Federación Provincial de la Edificación de Cuenca

### CRONIQUELLA

#### Ayer, hoy y siempre

Fuó en 1874 cuando Cuenca se vió invadida por las hordas carlistas, sufriendo en sus propias entrañas los horrores que cometían aquellos que llevaban por lema «Dios, Patria y Rey». «Muchas víctimas produjo la invasión; muchos saqueos y robos cometieron las huestes de D. Blanca; mucho dolor e infinitas lágrimas dejaron tras sí los carlistones y los traidores de dentro de la ciudad que se les unieron y facilitaron su entrada en ella; pero el espíritu eminentemente liberal de los cuencenses quedó fortalecido y persistió año tras año pese a la leyenda de su reaccionarismo. Y entonces, como ahora, Cuenca fué leal y se puso al lado de la ley y de la razón, por servir así mejor a la causa popular. Y entonces, como hace dos años, Cuenca tomó las armas contra la reacción que está representada, hoy como entonces, por los mismos elementos, por quienes sienten el afán de esclavizar al pueblo que trabaja, piensa por sí y trata de engrandecerse.

## Información general y sindical

### REUNION DE LA EJECUTIVA NACIONAL DE LA U. G. T.

Se reunió la Ejecutiva de la U. G. T. conociéndose un informe del Sindicato Ferroviario sobre las comunicaciones ferroviarias, que se eleva al Gobierno.

A la petición de la Federación Nacional de Sindicatos Farmacéuticos para ingresar en la U. G. T., se decide, para bien de la industria, se formalice la inclusión en la Federación de Trabajadores de la Industria farmacéutica, que desde hace tiempo está acreditada en el seno de la Central.

Conocedor de que el partido de Izquierda Republicana realiza trabajos para la constitución de una Federación Nacional de Sindicatos Agrícolas, y dada la delicadeza e importancia de esta cuestión, acordó la Ejecutiva abrir la información correspondiente con el fin de reunir los elementos necesarios.

Se acordó pedir aclaraciones al ministerio de Comunicaciones sobre la representación de la U. G. T. en la gerencia de buques incautados.

Rodríguez Vega quedó designado para representar a la organización en la Conferencia Internacional en favor de España y China en París.

También se acordó en principio la designación de tres compañeros para asistir al Congreso de la Federación de Trabajadores mejicanos.

Se conoció con satisfacción la resolución de la C. G. T. argentina sobre el boicot a los productos nazis y japoneses.

A la consulta de la delegación en Valencia de que las vacaciones sean pagadas para ingresar su importe en las Cajas de los sindicatos y que éstos lo entreguen al Gobierno para defensa pasiva, la Ejecutiva, sin oponerse a este criterio, estima que deben ser las empresas, intervenidas o no, las que entreguen directamente el importe a los organismos del Estado, controlándolo los Sindicatos.

Para colaborar en la conmemoración del 50 aniversario de la fundación del Partido Socialista y de la U. G. T., se designó a Rosal, Pretel, Ureña, Anguiano y Gómez, y se aprueban las gestiones de los representantes en la delegación de Valencia, Frente Popular Nacional y Comité Nacional de Enlace.

### DE ENSEÑANZA

Circular.—Confirmando nuestras circulares anteriores sobre la jornada escolar durante el verano y cumpliendo lo ordenado por la Dirección General de 1.ª enseñanza en telegrama circular, esta Dirección Provincial ha dispuesto lo siguiente:

1.º — Quedan suprimidas durante el presente año las vacaciones de verano en todas las escuelas nacionales de la provincia.

Ahora, aun después de dos años de lucha por la independencia de España, la tierra de Cuenca está libre de la huella del invasor y de los traidores, pero pudiera ocurrir que los azares de la guerra hicieran que un día pusieran los nuevos «Atilas» su planta en nuestro suelo y bueno es saber que los cuencenses al igual que en 1874 se lanzarían a formar frente a ellos para resistirles y oponerse a su paso contribuyendo arduosamente a su derrota final.

Que nadie lo dude: Hoy como ayer y como siempre, Cuenca ocupa su puesto y está dispuesta a la lucha por la libertad.

Y así, al rendir homenaje, honrando su memoria, a los mártires del 15 de julio de 1874. Cuenca, por boca de su Consejo Municipal y de los representantes de su Frente Popular, ha hecho presente su decisión de luchar por la causa del pueblo, frente al fascismo y la reacción.

El nombre de Cuenca está siempre ligado al de toda empresa en pro de las libertades populares.

EL TIO SERAFIN

2.º — Los maestros, durante esta época, dedicarán con preferencia, la jornada escolar a ejercicios de educación física, juegos educativos, dibujo y trabajos manuales.

3.º — Los consejos locales de 1.ª enseñanza podrán conceder a los Maestros ocho días de permiso, turnando cuando sean varios en una misma localidad y pasando los alumnos del que disfrute el permiso, a la Escuela de los otros compañeros, mientras dure su ausencia.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Cuenca 25 de julio de 1938.

El Director Provincial, Jesús Llorca.

### UNA CARTA

El excmo. Sr. Gobernador ha enviado al presidente del Frente Popular la siguiente carta:

«Estimado camarada: Tengo mucho gusto en manifestarle que han terminado ya de constituirse todos los Consejos Municipales de los Partidos Judiciales de Huelva y Motilla del Palancar. Continúo con rapidez los trabajos para normalizar en toda la Provincia su vida municipal, esperando poder darle pronto nuevas noticias favorables en este aspecto, tan importante.

Haga extensivo mi saludo cordial a todos los compañeros de ese Frente Poluar.—Firmado Jesús Monzón»

### PERDIDAS

Rogamos a quien haya encontrado un carnet del Sindicato de Peones en General n.º 5, a nombre de Cándido Yubero Jareño, dentro del cual iba una cédula personal del mismo y un certificado de trabajo de la Jefatura de Intendencia, perdidos el día 21 de julio desde la Fábrica de Madera de Cubell ja la de harinas de Peña, lo devuelva en la Secretaría de la Federación Provincial de la Edificación U. G. T., Fray Luis de León, 18.

El día 18 del actual en trayecto de la Estación del Ferrocarril al Parque Municipal, se extravió una cartera que contenía un carnet de conductor n.º 70944, otro militar, varias fotografías y 400 pesetas, perteneciente al camarada Antonio Fernández Ramos.

A la persona que la haya encontrado se le ruega la entrega en las oficinas de la S. I. A., Mariano Catalina, n.º 7, bajo.

## EN LOS FRENTE DE MADRID

### Voladura de una mina

Entre las pocas cosas importantes ocurridas durante esta última en los frentes madrileños, daremos dos notas; únicas merecedoras de un pequeño comentario en nuestras crónicas de guerra con destino a «VIDA NUEVA» de Cuenca.

La primera ha sido la voladura, que tras larga preparación de una mina hicieron los nuestros en el palacete de la Moncloa del sector de la Ciudad Universitaria cuando los canallas estaban más tranquilos, hostilizando con morteros y bombas de mano nuestras trincheras, dejase oír tras ellos una horripante y terrible explosión, que destruyó el palacete, causando a los canallas y traidores gran número de bajas vistas.

Los nuestros, aprovechando la desmoralización facciosa lanzó sobre el enemigo grandes ráfagas de ametralladuras, morteros y bombas de mano acallando con sus certeros disparos la fogosidad fascista.

Ante el duro castigo recibido por los facciosos, volvió a imperar la paz más absoluta.

El 19 de Julio

La otra nota saliente de la semana y de la cual hacemos mención más arriba, ha sido la del 19 de Julio, aniversario de la militarada fascista y de la guerra.

El Madrid heroico y bravo hirvió en este día de entusiasmo patriótico excepcional.

Se celebraron actos, festivales y comidas que se dieron a los combatientes, tanto de vanguardia como de retaguardia; las calles aparecieron engalanadas con banderas y colga-

## Campillo de Altobuey

El pasado día 18, con motivo de cumplirse el 11 aniversario de la sublevación fascista, celebró un acto público en el Teatro Principal, a las doce de la noche, organizado por el Consejo Municipal, con la colaboración de todos los partidos y organizaciones y de los camaradas responsables del Grupo del Primer Batallón Motorizado de Enlace que se encuentra en este pueblo ayudando a los campesinos en las faenas de la recolección.

Asistió numeroso público, predominando las mujeres, y presidió el acto el camarada Daniel Calvo, Redactor Jefe de VIDA NUEVA quien explicó la significación del acto y presentó a los oradores camaradas Patricio Moregón (U. G. T.) por el F. P. Justo Rueda, soldado del Batallón de Enlace, Julián González (Comisario) y Capitán Celada, del mismo Batallón. Todos ellos, con frases acertadas, expusieron el carácter de nuestra guerra, su alcance y significación, así como el medio de fortalecer la retaguardia, resolviendo los múltiples problemas en ella planteados, para asegurar el triunfo sobre el fascismo. Nuestro camarada Calvo intervino finalmente haciendo un amplio resumen y glosó los trece puntos de la declaración gubernamental.

Todos fueron muy aplaudidos, terminando el acto, que empezó con un minuto de silencio en memoria de los caídos en la lucha contra el fascismo, con vitores y aplausos a los acordes del himno Nacional.

—El Comité local de S. R. I. con la ayuda de Autoridades, organizaciones y partidos, hizo una colecta entre el vecindario a fin de remitir un obsequio a los combatientes el día 18 de julio. Para ello movilizaron a un grupo de camaradas, a cuya gestión se debe el envío al Hospital Militar de La Jara de 5 corderos, 71 docenas de huevos, 1 y 1/2 arrobas de garbanzos, 1 arroba de lentejas, 3 kg. de harina, 2 conejos, 1 pollo y 25 arrobas de vino, que fueron entregados en el propio establecimiento por una representación de mujeres del S. R. I.

Es una prueba más del desprendimiento del Campillo cuando de favorecer a nuestros camaradas del frente se trata.

duras que se exhibían en balcones particulares y en edificios oficiales.

A nuestro paso por los pueblos al ir a visitar los frentes estos también celebraban con gran júbilo y entusiasmo el 19 de Julio.

Con esto quiere decirse, que el pueblo ibérico está propuesto a morir con las armas en la mano a ser vil esclavos de asesinos y ladrones.

Estos, son los dos hechos más salientes ocurridos en el frente y en la retaguardia madrileña.

¡Ah! También ayer 18 y hoy 19, los cobardes han bombardeado Vallecas, la populosa barriada madrileña. Nuestra artillería acalló con certera puntería los abusos facciosos.

En Guadalajara, Jarama, Usera, Casa de Campo, Puente de los Franceses y Pardo, sin novedad.

Y por hoy, no va más.

Aurelio JEREZ SANTA MARIA

Corresponsal de Guerra

Madrid 19 Julio 1938.

## La semana Internacional

(Viene de la página primera.)

### Unas declaraciones autorizadas

—Romain Rolland ha dirigido al pueblo español, con motivo de su segundo aniversario de guerra, un mensaje en el que el gran escritor francés dice que el viejo letargo español se ha convertido en brava pelea contra la coalición asesina de las potencias del pasado.

PAGINA DE

# Tierra

## del Secretariado Provincial de Trabajadores de la Tierra

LAS CONQUISTAS DE UN PUEBLO

### ESPAÑA, T.ERRA DE NADIE...

Tierra de nadie: Tierra de todos... El concepto de la propiedad vuelve a ocupar en estos momentos un primer plano en el pueblo español. La norma primitiva surge de nuevo en la Sociedad. En su virtud podemos decir, sin ánimo a equivocarnos que todos los hombres tienen derecho por igual a usar del suelo; suelo del que han de arrancar también por igual sus riquezas para vivir. Esta primitiva concepción fué escurecida por un largo proceso de usurpación y presión, para dar paso a la irritante modalidad de "propiedad privada". La naturaleza no instituyó herederos a unos, y desheredó a otros. Se dió pródiga a todos. Y dijo: Ahí están mis llanos, mis montes, mis ríos, mis mares, mi sol, mi aire y mis valles con todos sus frutos.

Trabajad, hombres, trabajad y con vuestro esfuerzo arrancar de la tierra, del aire, del sol y del agua los bienes que son menester para la vida. Y surgieron los abaceas, que por la violencia, por la ley del mas fuerte, repartieron las tierras creando el propietario, ente social que no trabaja y vivía de los demás.

El derecho a la tierra fué originariamente a todas. Pero a partir de ese hecho histórico, la propiedad privada se asienta en las leyes y acumula riquezas, cuyo conjunto forman el capital.

Y la institución capitalista que son los meaos, goza, en perjuicio de los más, de los bienes que por igual corresponden a todos. Se ven obligados a trabajar como bestias hasta el agomiento; sus pequeños se extenuan y perecen por falta de nutrición; las jóvenes obreras lentamente se de pauperizan en las fábricas; unos pocos españoles viven en suntuosos y cómodos palacios con sendos valles que solo ocupan dos guardas y el resto del pueblo habita zahurdas y, en fin, mientras millones de hectareas son dedicadas a recreos de señoritos holgazanes, los campesinos tienen que emigrar del pueblo que les vió nacer para buscar tierra donde trabajar y vivir en otros países.

Y, a mayor abundamiento, cuando las Universidades vendían títulos a incapaces, los obreros que tenían condiciones, por falta de metálico, no podían conseguir con su esfuerzo, con su inteligencia, una profesión liberal que les emancipara de la ruda tarea del taller y la vez poner al servicio del pueblo la ciencia adquirida en el estudio y en la meditación.

Y así las cosas se proclamaba la República. Y en la Constitución, nada más que en la letra de la Constitución, se ven plasmados unos pocos deseos justos del pueblo. Se trata de hacer una Reforma Agraria y se

abren las Universidades a la inteligencia. Pero este pequeño paso hacia un país más civilizado y más ecuaníme asusta a los capitalistas y al clero. Entonces se lanzan a un movimiento subversivo contra la República, auxiliados por unos cuantos generales perjuros.

Y el 18 de Julio de 1936, cuando estaba la sedición, el Gobierno republicano esta anonadado y, en realidad, no sabe que disponer. La República Española se encuentra en un grave peligro. El no hacer de los gobernantes legítimos supone una mejor situación en los facciosos y cuando todo se vé perdido, los trabajadores que esperan órdenes y fusiles se lanzan a la calle y logran abortar el movimiento. La República, desde aquél momento, renace pujante porque así lo quiere el pueblo trabajador que opone su pecho noble a las balas del invasor. Y se reconquista terreno... Se lucha... Se pierde... Se vuelve a reconquistar...

Llegan los partes de guerra... El pueblo X es tierra de nadie... Los nuestros van a la conquista. La lucha es cruenta. Los campesinos caen en el campo de batalla. Ayer regaron la tierra con el sudor de su trabajo; hoy, la riegan con la sangre de su cuerpo... Y consiguen que esa tierra de nadie pase a su poder.

Siguen los partes de guerra hablando de tierra de nadie. La de los facciosos, grandes capitalistas y latifundistas, la abandonaron...

Los campesinos supieron, en su doble aspecto, conquistarla. Unas veces en el campo de batalla con el fusil, otras, en el campo de trabajo con la manquera. Toda la tierra conquistaron. Toda la tierra la compraron a cambio de su valor humano.

El oro no podrá salir ahora de la bolsa de la reacción para comprar esa tierra parda de Castilla, teñida en rojo por la sangre de los campesinos.

España, el 18 de Julio de 1936, fué tierra de nadie...

En breve será tierra de todos los campesinos que para conquistarla dieron su pobreza patrimonial, su vida y la de sus hijos.

Cuando eso llegue, el pueblo trabajador hará lo mismo que el «peque» del hogar que comienza a trabajar. Con la misma alegría y unción que entrega a la madre su primer jornal, el ingenio campesino entregará la tierra reconquistada a su Gobierno para que este le reconozca como propietario colectivo y legisle para defender la propiedad que compró a tan elevado precio.

R. CARBONELL

### Derechos y... deberes

Muchos individuos egoistas aceptan de buen grado los derechos que les benefician, pero luego procuran escurrir el bulto cuando se trata de cumplir los deberes que todo derecho lleva anejo.

Hacemos esta reflexión a cuenta de un fenómeno que se está repitiendo con excesiva frecuencia entre las colectividades y los individualistas de algunos pueblos donde existen antiguos arrendatarios de parcelas que se niegan a abonar la parte de contribución que les corresponde en la finca donde están enclavadas esas parcelas, y que las colectividades, por ser las que llevan la parte más importante, suelen abonar íntegramente.

Estos buenos sancho panzas aprendan de memoria un estribillo que a algunos elementos políticos poco escrupulosos han hecho difundir por ahí para reclutar clientela: «El ministro ha dicho que no hay que pagar nada por las tierras.» Y no pagan; y con ello, son una vez más las colectividades las que han de cargar con esta obligación que corresponde cumplir por igual a todos los beneficiados de las tierras incautadas a los facciosos.

Pero las colectividades no deben conformarse con dejarse burlar así. Es preciso que todos los que utilizan las tierras incautadas paguen la parte de carga que les toque, y al que no lo haga hay que exponerlo a la vergüenza pública y considerarlo como faccioso, porque de hecho lo es quien en estas circunstancias se niega a pagar la parte de carga que le corresponde para sostener los gastos de guerra y para defender su derecho al libre disfrute de esas tierras que la República le concejó.

De «El Obrero de la Tierra»

RICARDO ZABALZA

### Trabajemos por la unidad

Estamos envenenados de tanto partidismo. Desde el 18 de julio a esta parte que una gran serie de propagandas de tipo político de diverso matiz han aparecido por los pueblos rurales, especialmente aquellos que se dedican al agro. Sobre el campesino se han volcado toda clase de nuevos redentores, que en el momento de exponer veruamente su ideología han parecido los dioses de la agricultura.

Individuos, elementos, partidos si queréis incluso, que jamás salieron a la palestra, que no los han visto nunca preocuparse por los intereses de los campesinos, que no sonaron nunca en el oído de los obreros que la clase campesina no los conoce, han invadido por completo todo el campo de acción de todas las provincias leales, extendiendo a su entender nuevos programas políticos y sembrando al mismo tiempo de confucionismo los escasos cerebros cultivados de los agricultores. Se han irrogado facultades y atribuciones que nadie les ha dado. Al campesino le han hablado como siempre tienen ya por costumbre de sus asuntos peculiares, de los productos del campo, de su exportación, de su rendimiento, adoptado este u otro sistema de su forma de producir y por último de la unidad en el campo. El campesino termina por no entenderse—hablando en buena lógica, esta es la verdad—, por hoy en este partido y mañana otro el que también aborda estos problemas y les da di-

ferente solución y terminan por fin envenenando el ambiente y hundiendo a la masa campesina en discusiones y confusionismos que algunas veces transformándose en serios problemas, cuando no conflictos, que en último lugar siempre tiene que resolverlos los organismos sindicales.

Ante esta trágica experiencia, vivida en el escaso tiempo de dieciocho meses han estado en que el campesino por viva fuerza, harlo ya de promesas irrealizables, de propagandistas que jamás vieron el campo a no ser para recrearse en él, toma resoluciones eficaces y sabe de qué forma tiene que abordar y tratar uno de tantos problemas expuestos anteriormente y entre ellos destaca el que se refiere a la unidad. Es cierto que el campesino desea unidad, pero también es menos cierto que esa unidad que ansía y desea debe realizarse—lo hemos dicho muchas veces—lo antes posible y teniendo por base de que los enemigos de siempre de la clase campesina, de los convertidos en veinticuatro horas, de los llegados al campo antifascista después de movimiento, no pueden unirse a los parias de la vida a los esclavos sin pan, a los mártires del trabajo, a lo que todo lo dieron por la idea revolucionaria y, en fin a los que han sido el parachoque de sus malas hazañas y el blanco de sus fechorías caciquiles y repugnantes.

### Villarejo de Fuentes

Alocución dirigida por el Alcalde al vecindario en la conmemoración del 18 de julio.

ESTIMADOS CAMARADAS Y PAISANOS: Después de dos años de guerra a la que nos llevaron unos generales traidores y comparsa de amos de la tierra, banqueros y jercas, hemos probado ante el mundo la capacidad de resistencia de nuestro pueblo y la razón que nos asiste para luchar contra los monopolizados del orden y de los privilegios.

Tardamente se ha conocido la significación de la contienda, pero nuestro Gobierno en un documento reciente ha dado a conocer como habéis leído en los trece puntos de su

manifiesto, los objetivos que persigue España Republicana, los fundamentos para una labor intensa que que acreciente la disciplina y combatividad de nuestro Ejército, lo cual dará lugar a cambiar las condiciones de la lucha obteniendo la victoria contra la invasión del fascismo extranjero que busca nuestras riquezas y sumirnos en esclavos para explotarnos.

Procuremos hacer desaparecer o reducir mucho nuestras pequeñas diferencias o intereses particulares para conseguir lo más rápidamente posible la victoria, ya que nuestro pueblo no se resigna a desaparecer como pueblo libre e independiente como ha demostrado a través de la historia, y así reconstruiremos la España Nueva sobre cimientos indes-

### Nunca es tarde para proteger a la población civil contra los bombardeos de la aviación extranjera. Conquense, inclúyete entre los voluntarios de tu barrio para acabar pronto tu refugio.

tructibles. Unámonos nuestros esfuerzos para liberar a los pueblos sometidos al yugo fascista unidos los trabajadores del mundo para la emancipación del proletariado.

Robustecer la alianza obrera para que el concierto de 12 de marzo de 1938 entre las dos grandes Sindicatos marque la era de la victoria del proletariado y del pequeño campesino logrando sus justas reivindicaciones en lo económico, político y social.

A luchar con tesón en la vanguardia y a trabajar con fe y decisión en la retaguardia para proporcionar a nuestros soldados cuanto sea menester, y así lograr el merecido triunfo final, siguiendo la consigna del Gobierno de guerra y de Unión Nacional que legítimamente nos rige y representa.

Defendamos con ardor y con el máximo entusiasmo los postulados de la República ya que hemos de lograr un régimen de equidad social.

Quisimos hacerlo en paz como se demostró el 12 de abril y se revalidó el 16 de febrero; pero en esta fecha que hoy conmemoramos tuvimos que demostrarlo nuevamente con las armas, porque con las armas fuimos atacados; con las mismas armas que el Estado había puesto en manos de los generales traidores. No claudicaremos como Austria aunque sea a costa de grandes sacrificios, y así seremos la antorcha que ilumine al mundo defendiendo los Derechos del hombre y el Derecho Internacional. Hoy más que nunca.

¡Viva nuestro Gobierno de Unión Nacional!  
¡Viva la República!  
¡Viva España!

## ANUNCIOS BREVES

Sindicato de Dependientes del Comercio. Casa del Pueblo (U. G. T.)

Fray Luis de León, 18, -- Cuenca

### :- ESTABLECIMIENTOS (U. G. T.) :-

#### Drogas y Perfumes

Marcas selectas  
MARIANO CATALINA, 3

#### CALZADOS

SIEMPRE GRAN SURTIDO  
Mariano Catalina, 21

#### Pañería y Forrería

Grandes Novedades  
CALDERON DE LA BARCA, 36

#### “EL BARATO,,

TEJIDOS Y CONFECCIONES  
MARIANO CATALINA, 6

#### Miguel García

TEJIDOS, LANAS Y ESTAMPADOS  
MARIANO CATALINA, 60

#### Nicanor Abarca

#### TEJIDOS

Novedades en Lanería y Sedería  
Calderón de la Barca, 57

#### Manuel Sáiz

#### «EL MARTILLO»

FERRETERIA. — La mejor surtida  
PLAZA DE CÁNOVAS, 1

#### José Albalate

#### CONFECCIONES

La Casa mejor surtida  
Plaza de Cánovas, 3

#### EMILIO DÍAZ

ALMACÉN DE TEJIDOS. INMENSO SURTIDO  
EN PAÑERÍA Y SEDERÍA  
CALDERÓN DE LA BARCA, 40

#### SERNA

CALZADOS  
LOS MÁS SELECTOS  
MARIANO CATALINA, 66

Levante reproduce la gesta de Madrid. Así es como el fascismo no pasará y será aniquilado.

# Vida Nueva

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION:  
CASA DEL PUEBLO - U. G. T.  
F. de León, 18

## DEL MOMENTO ¡SOLIDARIDAD!

La solidaridad ciudadana e ideológica, en tiempo de guerra, no debe pregonarse, sino practicarse cuantas veces sea preciso y en la cuantía que sea menester. Hablar de solidaridad con los campesinos en la época de recolección, desde una tribuna, un periódico o la mesa de un despacho, sin hacer nada por allegarle ayuda directa o indirectamente, personal o materialmente nos parece algo baldío y un mucho cruel. El campesino necesita ayuda de brazos, donde brazos falten, y viveres, y calzado, y tabaco, y alientos, siempre. Le sobran consignas, palabras y artículos. Le falta algo real y positivo.

Y hablar de solidaridad con los evacuados de guerra, o con los heridos, o con las víctimas del fascismo, en general, desde la prensa, la tribuna o el despacho, mientras no se labora intensamente porque de nada carezcan los combatientes, los evacuados o las víctimas del fascismo en general, para que gocen de bienestar y del calor que da el verse continuamente respetado, querido, recordado y asistido, es... más que cruel ironía, traicionar a la causa que se DICE defender y servir, inconscientemente o conscientemente al fascismo destructor de todo lo humano y progresivo.

No, camaradas. Es menester hacer más y llevar la SOLIDARIDAD tantas veces pregonada hasta sus últimos efectos; es preciso que demos todo para quienes defienden directamente la causa; es necesario que nada falte al trabajador de retaguardia que labora porque al combatiente se le atienda inmejorablemente es menester, en suma, que todos sintamos la necesidad de CUMPLIR CON NUESTRO DEBER en la esfera que nos sea propia, como forma invicta de sentir y practicar la solidaridad.

Más, queda una fase de solidaridad con los combatientes contra el fascismo que merece destacarse y sobre la que, a pesar de lo mucho hablado y escrito, poco se ha hecho. Nos referimos a la lucha contra los fascistas CAMOUFLADOS en la retaguardia, muchos de los cuales viven hoy mejor que antes del movimiento y gozan incluso de privilegios y preeminencias TOTALMENTE inadmisibles. Y el tema es de tan capital importancia que, esbozándolo hoy, ha de merecer nuestra atención en artículos sucesivos, hasta conseguir que por quienes deban, se tomen las medidas precisas para asegurar la lealtad de TODOS cuantos figuran como defensores del pueblo y la tranquilidad, ordenación y elevado espíritu de nuestra retaguardia.

Queremos hoy, únicamente llamar la atención de todos sobre la situación de Levante, a fin de que nadie regatee su ayuda a los evacuados forzosos de aquella región, para que todos envíen su óbolo a las suscripciones abiertas con tal fin y para que quien deba organice oficialmente en nuestra provincia una campaña de solidaridad con Levante que ha de manifestarse en el envío de herramientas y útiles: para hacer de su suelo fortaleza inexpugnable y en la remesa de fondos para atender a los cuantiosos gastos que su defensa y la evacuación de sus mujeres y niños lleven consigo. Así es como demostraremos el espíritu de solidaridad que nos anima y nuestra fe en el triunfo del pueblo. Cuando llegaron momentos de gravedad para Madrid, Cuenca mostró su desprendimiento acudiendo en su ayuda en la forma que le fué dado. Hoy, que el Levante acogedor se encuentra en trance semejante ha de incrementarse la acción de solidaridad en Cuenca como en todas las demás provincias en que, afortunadamente, la guerra no ha dejado aún su trágica huella.

Acudamos en ayuda de Levante, porque defender Levante es batir al fascismo, objeto principal de nuestras actuales actividades.

Victor ROMEO

## Con un brillante acto de Frente Popular, Cuenca conmemora el II aniversario de nuestra lucha

El día 10, en el Teatro Cervantes, con transmisión al Cine Madrid, y a toda la provincia, se celebró el acto organizado por el Frente Popular, en conmemoración al segundo aniversario de nuestra lucha por la independencia Nacional. Acto sencillo, pero grandioso, en el que rebosaba el público de emoción al oír las palabras—acertadas y seguras de los distintos oradores— palabras que se infiltraban en el ánimo de los camaradas, haciéndoles aplaudir calurosamente.

La presidencia la ocupaba el Gobernador Civil de la provincia, camarada Monzón; los oradores: el Frente Popular en pleno y autoridades civiles y militares.

### El camarada Ismael

#### Hermosilla

Presidente de Frente Popular, inicia el acto indicando el significado del mismo, y después de saludar a todos los antifascistas, hace resaltar que en este aniversario de fecha gloriosa, el Frente Popular de Cuenca, organiza este

comicio para reafirmar nuestra fe inquebrantable en la victoria. Todos los oradores,—prosigue— expresan la voz del pueblo, y nos representan a todos.

Victoria al Gobierno de Unión Nacional, a la República y al Ejército Popular.

### El Camarada Comisario Benito Flores

hace uso de la palabra, prometiendo que el Ejército, siempre más pujante y con más bríos, no está cansado de lucha y que todos seguirán empuñando las armas mientras quede un invasor, y quien en estos momentos flaquea que piense que el día de mañana, sus hijos tendrán derecho a escupirle, cuando le reprochen que por su cobardía ellos hayan podido ser esclavos de extranjeros, pero que por ellos, por nuestra independencia, la lucha no se abandonará, lucha que al final será la victoria de la democracia. Pide—en brillantes párrafos—que la retaguardia se haga digna de los camaradas combatientes.

## DEL DISCURSO DE NEGRIN

Los que pudorosamente encubren su desaliento con el disfraz de la reflexión y la crítica, bien fáciles de desenmascarar por sus tendenciosos pesimismo, os susurrarán que en vano intentaremos competir en celeridad y esfuerzo con los que alemanes e italianos pueden realizar dotados de sus poderosos recursos. Sofismo puro. El armamento de un ejército tiene su límite. De nada sirve rebasarlo. Para garantizar la victoria no precisamos ni llegar a él. Nos basta con un mínimo indispensable para asegurar la eficacia necesaria de las masas combatiente. Una y cien veces han demostrado nuestros soldados que para rechazar victoriosamente al enemigo y hasta para tomar con éxito la iniciativa no precisa la equiparación de medios materiales.

Ni nos ciegan los progresos hechos ni nos arredra el camino a recorrer. Nos basta con saber a ciencia cierta que son halagüeñas las perspectivas para lograr el armamento preciso de nuestro Ejército, convertido en el instrumento decisivo de la victoria. ¿El plazo? No será largo. Del esfuerzo de todos depende reducir su brevedad. Ahorrar tiempo es ahorrar sangre.

En los angustiosos momentos del mes de marzo—de los más amargos de mi vida—, cuando el frente y la retaguardia parecían derrumbarse; cuando el derrotismo se infiltraba por todos los resquicios, enmiasmaba todos los ambientes y amenazaba atrofiar el músculo de la guerra, yo tuve confianza en las virtudes heroicas del pueblo español, y a él acudí para decirle la verdad escueta y pedirle—exigirle—el sacrificio y la resistencia.

Resistir era y sigue siendo hoy día abrir paso a la victoria. Cada día de resistencia era y sigue siendo un nuevo as en nuestro juego.

Y el pueblo entero respondió a

nuestra demanda. Y Cataluña, apretada por los invasores, con admirable brío, tensa la voluntad, con ánimo decidido y pujante, supo resistir y rivalizar en heroísmo con otros pueblos de España. Como sabe resistir hoy Levante, donde he percibido en el ademán y en el ambiente la resolución enérgica de no dejar hollar impunemente su suelo y de aplastar al invasor.

Era preciso resistir para reconstruir un frente que se había desleído; para rehacer una moral que estaba a punto de derrumbarse. El mandamiento del Gobierno fué atendido: se recompuso el frente, la moral se rehizo, elevándose a un nivel que nunca se había conocido. El corte entre Cataluña y el resto de la España leal, que para muchos era el preludio del hundimiento, fué acogido por nuestro pueblo y nuestro Ejército con una serenidad y una entereza que han sido asombro para todos y desconcertante sorpresa para el enemigo.

La falta de confianza en nuestro pueblo, la falta de fe en el triunfo, la falta de entusiasmo por la excelcitud de nuestra causa, nos colocó entonces al borde de la catástrofe.

No se puede inflamar a un pueblo y llevarle al máximo sacrificio voluntaria y placidamente aceptado, si no se confía en él. Y nuestro pueblo español ha dado mil veces pruebas de merecer esa confianza cuando se ha sabido llegar a lo hondo de su alma. Ni en la vida ni en la guerra se puede triunfar sin fe. La fe crea y avasalla. No es posible el éxito en la lucha si antes de empezar la contienda se está pensando en la derrota y preparando la retirada. Las más de las veces al vencedor lo hace el vencido.

Si no se siente entusiasmo por nuestra causa, fácil será desviarse

hacia la transigencia y el arreglo que, no nos engañemos, nunca será transacción, ni acomodo de convivencia, porque el enemigo, el verdadero enemigo, no lo quiere así y al español rebelde no se le dejaría pactar.

No. Ese es el camino de la capitulación. Y, ¿para qué? ¿Para recobrar en la emigración el sosiego perdido? Pero, ¿y los millares, los millones de españoles que tienen puestos en nuestras manos, no solo su tranquilidad y sus esperanzas, sino sus bienes y sus vidas? ¿Olvídamos cuáles son los métodos de persecución y exterminio del nazismo y del fascismo.

¿Ignoramos lo que ha sucedido y está sucediendo en Asturias y en Santander y en Vasconia?

¿Los que hayan convivido, aunque sólo sea transitoriamente, las zozobras del frente; los que con sus propios ojos hayan visto las penurias en que vive la población civil; los que hayan sentido vergüenza y congoja ante las penalidades de mujeres, ancianos y niños evacuados, podrán ligeramente y en un momento de debilidad dar por estéril tanta miseria, tanto dolor y dejar que el sádico espíritu de venganza que anima a nuestros enemigos se cebe en una masa inerme e indefensa?

Pero, ¿y España? ¿Luchamos o no por la independencia de España? ¡Ah! Si no fuera así, ni un segundo más de guerra, ni una gota más de sangre. No dejaríamos que aumenten la angustia y el dolor.

Pero se trata de la existencia de España como país libre, y ante eso el sacrificio no puede tener tasa ni medida.

Mientras haya un puñado de tierra nuestro, mientras haya pecho en que palpita un corazón español si está en juego el porvenir de nuestra tierra, se sucumbe o se vence. Se vencerá.

Se refiere a lo que ocurre en la zona facciosa, vejada y esclavizada por los extranjeros, indicando que la unidad en el pueblo y el Ejército,—salido de sus entrañas,—es la BASE SOLIDA DE LA VICTORIA.

Termina su brillante alocución entre vitores el Ejército, al Gobierno y a España, en medio de grandes aplausos.

### El camarada comandante Torreclilla,

en representación del Comandante-Coronel de la plaza, hace patente en nombre del mismo, su adhesión inquebrantable al acto, ya que él no puede asistir por motivos de salud, pero expresa, en breves frases, la adhesión firme y rotunda del Ejército al Gobierno y al Frente Popular, prometiendo luchar hasta aplastar al fascismo.

### El camarada Campoa Villagran

en representación del FRENTE POPULAR, saluda al Gobierno, al Ejército y al pueblo dedicando con honda emoción un recuerdo a todos los héroes caídos en la lucha.

Dice que educada la democracia en una escuela de paz, hoy tenemos que hacer la guerra para defendernos de la esclavitud y de fender la independencia de nuestra Patria, hoy escarneada y vendida por los generales traidores a las tropas invasoras.

En los anales de la historia, está justificado que las masas hambrientas hagan huelgas y se levanten en un momento dado—sacudiéndose el yugo que tenían impuesto—para mejorar su vida, pero lo que no es dable, es el concebir que sean los explotadores, los verdugos del pueblo, los que se subleven contra el mismo, para tratar de hundir sus anhelos, y ponernos coronas que se deshecharon en aquel magnífico día 14 de Abril de 1931.

El heroísmo del pueblo hizo fracasar el levantamiento militar. Luego la insurrección pasó a ser guerra civil,—que también la han perdido los facciosos—, y los que han hecho que esta guerra se presente en su tercer fase: Guerra de invasión. Esta, no nos amedrantará, al contrario nos da más ánimo para aplastarla y vencerla, pues el pueblo está más unido cada día.

Elogia grandemente la labor cultural introducida en el Ejército Popular, y no deja de tener palabras de gratitud para las compañeras trabajadoras e invita a todos a tener fe absoluta en el Gobierno, que tiene en su mano el secreto de la victoria.

### El camarada Monzón

da lectura de la adhesión al acto de unos soldados conquenses. Con fe en el triunfo—prosigue—llegaremos a la victoria, pues hoy se lucha por la Patria, pues sin

ella no hay nada. Nos jugamos en esta guerra España, y todos la debemos defender. Se puede no ser organizado, ni político, pero lo que no se puede es dejar de ser español.

Indica,—con acertada verbosidad—que como hizo Hernán-Cortés, hay que quemar las naves, para que los cobardes y malos españoles no busquen salida en estas horas graves, pero no desesperadas, y si alguno habla de pactos y compromisos, hay que aplastarlo.

No es buen antifascista quien recomienda y avala a nuestros enemigos, sino quien facilita la ayuda para detenerlos.

Cuando los fascistas gritan ¡Viva España! no podíamos pensar en el alcance de ese grito, pero hoy que la vemos destrozada, mancillada y escarneada, nos apresuramos—como el hijo que defiende a quien le dió el ser— a defenderla, y con ese ¡Viva España! que sale de nuestros labios puro y santo, logremos la victoria, pero no aquellos que la mancillaron con su traición. En medio de aplausos termina con un sentido ¡Viva España!, y a los acordes del Himno Nacional se da por terminado tan grandioso acto.

Imprenta Conquense